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!筹建广州交大"消息引起社会关注#!交大系"又添一员$

高校同名是实至名归还是傍名校! ! ! !“交大要扩容了？”近日，一则有
关我国又要多出一个“交通大学”的
消息，引起社会关注。刚刚举行的第
十四届穗台校长论坛披露，广州将
投入百亿元创办广州交通大学。即
将横空出世的“广州交大”，是为闻
名于世的中国高等教育“交大系”扩
大阵容，还是有“傍名校”之嫌？
消息称，筹建的广州交大拟规

划用地 !"""亩，计划 #"#"年启动
招生。除此之外，湖北和山东也在筹
建当地的“交通大学”：湖北襄阳提
出以湖北文理学院为基础，整合相
关资源，创办湖北交通大学；山东交
通学院也拟更名为“山东交通大

学”。多年来教育界令人眼花缭乱的
“交大系”，或许又要为“谁正宗、谁
大兴”而龃龉一阵了。
在我国高校序列中，尤以“交通

大学”校名最易令人搞不清“属性”。
以上海交通大学为例，这是一所教
育部直属并与上海市共建的全国重
点大学，以“综合性、研究型、国际
化”而闻名于世。上世纪 $"年代中
期，地处上海的交通大学响应国家
建设大西北的号召，绝大部分系科
迁往西安，分为交通大学上海部分
和西安部分。!%$%年，两部分同时被

列为全国重点大学，分别独立建制，
交通大学上海部分启用“上海交通
大学”校名。上海交通大学、西安交通
大学、西南交通大学、北方交通大
学、台湾新竹交通大学 $所交大已
联合成立“交通大学校友总会”。业
内将上述 $所交大称为“嫡系”，因
为我国称交大的高校还有不少，如
兰州交通大学、重庆交通大学、华东
交通大学、大连交通大学等。
如果问“交通大学是不是以交

通专业为主”，肯定会被业界笑话。
但是，还真有一部分交大是纯粹以

“交通专业”为看家学科的，他们认
为完全实至名归。如，兰州交通大学
就是一所地地道道以“交通运输”为
主业的大学，成立于 !%$&年，原名
兰州铁道学院，是我国第 '所铁路
院校。又如，有关单位在介绍新的广
州交大时表示，广东正在进一步提
升国际综合交通枢纽能级，有必要
整合广州地区的交通类高等教育资
源来创办新的“广州交通大学”，可
见，未来该校的定位或许还将是以
培养交通运输人才为主。
记者注意到，不管交大有多少

同名“多胞胎”诞生，都会引来“傍名
校”的非议，这主要是因为“交通大
学”的招牌太亮眼。据悉，仅 #"!#年
至 #"!(年间，全国有超过 #""所高
校更换了校名。对此，#!世纪教育
研究院副院长熊丙奇认为，要引导
高校安于自己的定位，把精力用到
内涵发展上，而不是追求上层次、上
规模、改校名，同时要引导家长和学
生转变功利的教育观，不一味以校
名“是否响亮”来选高校。
更有意思的是，也是最近，在教

育部正式公示的新一轮新设置高校
名单中，位于广西钦州市的钦州学
院拟改名为“北部湾大学”。一时间
坊间哗然：“太牛了，将来这所大学
的简称实在了不得。”

首席记者 王蔚

! ! ! !复兴公园的梧桐树探进枝桠、
孙中山故居毗邻、校门外是思南路
的优雅风光……创建于 !%"$年的
黄浦区启秀实验中学，单是校园，就
有讲不完的故事。

最新的一个故事，当属 #"!)年
该校一幢有着近 %"年历史的老洋
房，由当年负责上海音乐厅平移的
工程队施工，从校园北侧平移至校
园东南角，以保证教学楼日照时间，
杜绝安全隐患，也为学生腾出了更
多的活动空间。
然而，“小”始终制约着这所百

年老校。经历了多次拆分、合并，加
之周边居民大量导出，近十几年来，
学校不得不面对生源数量下滑的窘
境。校长顾瑛回忆，#""$年她刚到
任时，全校有学生 %""余人；今年开
学，该校 )个年级 !!个班级，总共
不到 #""人，是名副其实的“超小
班”教学。“我们希望通过几年的建

设，让学校小而优，小而精，小中见
大，小学校同样有大作为。”校长顾
瑛说，个性化教学，成为学校新的努
力方向。
顾瑛坦言，在启秀中学，不少学

生的父母由于各种原因无暇顾及孩
子的学习，更不用说辅导或指引。因
此，如何激发学生的求知欲，成为老
师们思考的问题。学生人数少了，一
些空置的教室被打造成专用教室。
不到 #""个孩子，顾瑛几乎都能叫
得出名字、摸得准脾气。女生小顾每
周下午第四节课接受老师们的分层
辅导，不用担心“吃不饱”，今年考入
了大同中学；教学楼底楼，男生袁嘉
浩用一场个人书法展，迎接新学期

的到来。
顾瑛告诉记者，启动“强校工

程”后，启秀将利用“小班”优势，依
托上海市实验学校等优质教育资
源，研究构建以“尊重、成就每一位
学生”为目标的学校课程图谱，帮助
学生全面而个性的发展。学校也将
打破现有“外籍教师进课堂”的教学
模式，走出课堂、走出校园，在户外
或特色场馆进行开放式情境教学，
建设英语移动课堂；并将为不同层
次学生制定科学的阶段性阅读计
划，鼓励学生按照自己的节奏学习。
为学生创造一个立体学习时空，是
启秀对未来新的希望。

本报记者 陆梓华

! ! ! !开学啦！又有一批新生踏入
校园，迎接他们的是美丽的校园、
亲切的老师和热情的学长。图!"!

威海路幼儿园特色"混龄班#的一

群"小学长$迎接学弟%学妹&图

#"! 金山区海棠小学在校门口特

意为一年级新生设置了漂亮的合

影场景 种楠 陶磊 摄影报道
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! ! ! !教育部近日公布的 !"位 #"!&

年全国教书育人楷模里，杨浦区本
溪路幼儿园教师应彩云是上海唯一
当选者，也是唯一一名来自学前教
育的教师。今年是应彩云成为幼儿
教师的第 '$个年头，一路走来，她
坚守一线，走进了孩子的心里，走在
了专业的前沿。
幼儿教师不好当，节奏快、压力

大，工资不高，但应彩云从工作之初
就一直有一份情怀———要让幼儿
教师获得社会认可。这份认可并不
简单，最先、最重要的是，要让孩
子认可。“随时能和孩子们玩在一

起，要能陪睡、喂饭、洗尿裤，无论
何种状态都能张开双臂迎接他
们……”应彩云觉得，好的幼教要
有爱孩子的“本能”，要“懂”孩子，除
了爱心，还得专业，才能呵护好幼儿
的成长，才能“将一辈子受用的根本
埋藏于孩子心田”。
应彩云曾遇到一个孩子，因为

家长的过度保护而与同龄人在认
知上有很大差距。“第一次吃杨梅，
他对我说：‘老师这是沙子吗？’第
一次走过桥，他说：‘哇！怎么这么
有趣！’这个 $岁的孩子错过了 #*'

岁应该经历的多感官学习，如果放

任下去会严重影响孩子健康成
长。”应彩云很着急，于是她和家长
“较劲”，写了近 #"""字的孩子行
为分析给家长，主动提出周末给孩
子“补课”，专门陪孩子触摸、感受
生活中的一切。一年后，这个孩子
终于可以跟上同龄孩子了。应彩云
认为，学前教育的专业性非常重
要。“'岁孩子怎么逗，$岁孩子怎
么玩，不同年龄的孩子就连上厕所
都有大讲究，这其中各有门道，都
是专业的体现。”
应彩云的课堂，永远能令人眼

前一亮。她会带着全班孩子夜宿幼

儿园，观察月亮之美；她钻研教室
墙壁布置一整年，出版专著；她琢
磨孩子的阅读需求，主编的《情景
阅读》系列绘本以每年再版 !"万
册的数量发行。她并不吝啬自己的
经验，每年向全国、全市各地教师
开放几十次教学观摩课；她在网络
上的教学视频点击量超过 &" 万
次，专著《云淡风清》)次出版，写给
教师们的《上海托幼》专栏坚持了 %

年。每个周末，她还奔赴全国各地
讲学、交流，为的是把自己对这份
职业的认同感、成就感和宝贵经验
传递给更多年轻教师。她还为后辈

搭建平台，近年从“应彩云名师基
地”“应彩云工作室”等平台走出的
年轻教师中，已有 $人成长为上海
市特级教师、) 人成为全国各省特
级教师、超过 $"名学员开设区内
名师工作室、!!名学员完成个人教
育教学专著。
曾经有一位研究生在清华大学

一论坛上问应彩云：“应老师，您有
如此成就还带班，是为了研究课题
吗？分享一下课题研究好吗？”应彩
云的回答非常简单：“带班就是为了
教小孩。”

本报记者 易蓉

“爱心+专业”坚守幼教一线35年
杨浦区本溪路幼儿园教师应彩云当选全国教书育人楷模

开学迎新啦!

! ! ! !黄浦区启秀实验中学总共不到!""名学生# 百年老校
致力于将!小"从制约转变为优势%%%

为学生创造一个立体学习时空

! ! ! !本报讯（记者
罗水元）儿童高椅
必须配背带、胯带
或腰带，不配脚轮
（现行国家标准规
定带刹车装置也不

行' 可转换成婴儿

学步车的除外），不
留 $++ *!#++ 的
孔洞及间隙……市
质量技术监督局执
法总队今天上午召
开的“儿童高椅企
业集体约谈暨产品
质量承诺会”上，生
产、销售、使用儿童
高椅的 !" 家企业
承诺，严格执行现
行儿童高椅国家强
制性标准。

今年 $ 月起，
市质量技术监督局执法总队将儿
童高椅产品列入今年重点整治的
行业之一，检查发现，晨辉、佳田
等 !"个品牌的 #万余件儿童高
椅，在脚轮、间隙、孔洞、背带、跨
带、腰带等方面涉嫌违反 ,-

##(%'.!—#""&《家具 儿童高椅
第 !部分：安全要求》的相关要
求，货值金额达 !"""余万元。

今天被约谈的企业表示，出
现产品质量不合格的原因与其对
国家强制性标准不甚了解、质量
把控不严等有关。被查出不合格
后，“普进”等企业已第一时间下
架相关产品，并前往客户使用场
所拆除儿童高椅脚轮等。承诺书
中，这些企业表示，将严格执行国
家强制性标准，杜绝相应质量问
题再次发生，并积极配合市质监
局对儿童高椅产品开展的监督检
查工作，守法诚信经营。
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! ! ! !今年暑假'上海市教委出台(关

于实施百所公办初中强校工程的实

施意见)'力争通过 !"#年的努力'整

体提升 $$%所公办初中办学质量'建

成*家门口的好学校#+这不仅吹响了

上海教育改革再出发的时代号角'更

是对,办好人民满意的教育$的庄严

承诺- 今起'本报和上海教育报刊总

社联合推出"强校工程谈思录$系列

报道'将约请多位正在推进强校工程

的校长分享办学理念'期待进一步促

进教育公平%优化教育生态-
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